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中国式现代化研究院专家当上业委会主任
换水管、改车位、完善规则、打造志愿团队……一年多小区面貌大焕新

46 岁的丁晓钦，是上海财经大

学讲席教授、 中国式现代化研究院

首席专家，2021 年 10 月成为虹瑞

公寓小区业委会主任。 本职工作就

非常忙碌的丁晓钦， 大约要花三分

之一时间在处理业委会事务上，这

一年多来， 每天睡四五个小时成了

他的常态。 他笑言：“当了业委会主

任之后， 学术论文估计要少发好几

篇， 这也是‘把论文写在祖国大地

上’的一种方式吧。 ”不过一年多时

间，小区面貌大为焕新，居民自治的

热情也越来越高。 教授成为业委会

主任之后，发生了什么？

走马上任

“当初能让丁教授出马，我们也

是三顾茅庐。”虹口广灵居民区党总

支书记朱莉说。

虹瑞公寓建造于 2000 年，是

一个多层住宅小区，有 10 个门洞、

114户居民。小区虽然不大，但随着

时间的推移，配套设施不齐、停车位

不足等问题日益凸显， 朱莉曾经听

小区居民说起，小区里“有个很厉害

的教授，口才特别好，也很热心。”第

一次接触丁晓钦， 是此前有个保安

被辞退，很多居民不满，他也专门跑

到居委会来为保安说情， 这让朱莉

留下了深刻印象。 2021 年 10 月，

小区迎来业委会换届， 朱莉自然想

到了丁晓钦，但他婉拒了。朱莉不甘

心，又上门做了好几次工作。 最后，

由小区党员民主推荐， 产生了新一

届业委会候选人， 丁晓钦得票数最

高。他认真思考后终于答应了，当选

为新一届业委会主任。

丁晓钦上任后， 做的第一件事

就是带领业委会成员和居民骨干参

观隔壁小区，再经过民主讨论，列出

小区里需要解决的短期和长期问

题。 在 2022年初，他发出了第一封

《致虹瑞公寓小区全体业主的新年

公开信》，其中罗列了即将开展的十

项工作，包括埋地水管更换、车位改

造、现有车位排摸和停车规则完善、

车棚改造等，件件针对小区痛点。

规则之治

现在， 随时去虹瑞公寓小区走

一圈，会看到：道路整洁干净、绿化

郁郁葱葱、机动车停放有序，各楼栋

下看不见一辆非机动车， 整个小区

“清爽适意”。非机动车去哪里了？在

位于小区东侧的一处围墙边停放着

十几辆自行车， 地面上黄色的停车

线和“瑞享单车”4个字分外显眼。

“这些是我们小区的共享单车，

无需扫码付费， 每一位居民有需要

都可使用。 ”丁晓钦说，“瑞享单车”

是利用原先散落在小区各处的“僵

尸车”打造而成。 这样一来，既解决

了“僵尸车”乱停乱放的问题，也“物

尽其用”方便了居民出行。 在“瑞享

单车”北侧，是一个 L 形可充电的

电瓶车停车棚。 地面上划好了电瓶

车停车位，且都有编号。 丁晓钦说：

“在打造这个停车棚前，我们以楼组

为单位进行全面排摸，都做了统计。

至于谁的车位在哪个位置， 则采用

了‘等距原则’，住在靠近车棚的单

元楼的居民，车位远一些，反之则近

一些。 ”丁晓钦介绍，小区治理中要

让大多数居民满意并不留下“后遗

症”，制定规则十分重要。 现在小区

里的每一项规则都是业主投票或讨

论决定的， 既要清晰明确又要具备

一定的灵活性。

通过改造， 小区增加了十余个

汽车停车位。按照此前排队的原则，

登记在前的业主优先使用， 对于轮

到车位但暂无购车计划的业主，采

用两种处理办法。一是让出车位，并

在“车位申请登记排序表” 优先排

序， 将来需要时可优先获得空出车

位， 该让出车位由业委会安排后续

业主使用； 二是业主保留该车位使

用权，并全额交付停车费，在业主需

要使用之前， 其车位由业委会安排

后续业主使用并由物业收取停车

费。这样一来，既保障了已有车位业

主对车位的优先使用权， 明确了业

主不可私下转让车位使用权， 又能

充分利用有限的车位资源， 为小区

增加公共收益。业委会同时承诺，每

个车位安排均做到公正合理， 随时

接受大家监督。

在街道、 居委会的支持以及业

委会的努力下， 小区更换了所有埋

地水管，还更新了随时可能“罢工”

的水泵，而在今年的十项实事中，垃

圾箱房改造、园艺设计与改造、摄像

头加装、推进电梯加装、小区文化建

设等都已赫然在列。

自治之道

丁晓钦研究政治经济学，在他

看来，权责对等原则同样适用于社

区自治。 眼下，小区志愿者已形成

制度，组建了工程组、安全组、园艺

组、健康组、美食组等多个志愿者

团队。

除了制定规则、办实事，业委会

的工作也少不了“鸡毛蒜皮”，教授

的好口才发挥了作用。最近，一位居

民因为养花浇水时水滴到了停在楼

下的汽车， 引发了业主之间的小矛

盾。丁晓钦在肯定种植植物“怡情怡

景怡人”同时，请这位居民进行“换

位思考”，并主动提出由业委会帮其

购买花盆托盘， 最后居民表示自己

购买托盘，配合解决问题。

当了业委会主任的丁晓钦，对

社区基层治理有了进一步的理论思

考：“人民城市人民建， 人民城市为

人民”。“人民建”是要大家来参与共

建，“如何建”需要集思广益，也就是

共商。“人民城市为人民”就是共享，

而共享的前提是共治， 只有人人都

参与到治理中来， 才能珍惜共建成

果，更好共享成果。从一个城市到一

个社区， 都应该是这样一个共商共

建共治共享的模式。“基层稳，则国

家稳；基层强，则民族强；基层安，则

天下安。 ”
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